

# DIARIOS DEL TERRUÑO. REFLEXIONES SOBRE MIGRACIÓN Y MOVILIDAD

División de Ciencias Sociales y Humanidades / Posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades  
Número 05/ enero-junio 2018 / Primera época / Publicación semestral / ISSN-2448-6876



# Presentación

Vivimos en un mundo eminentemente urbano y muchos de los fenómenos y problemas sociales están ligados a una perspectiva territorial que acorta con naturalidad la distancia entre lo local y lo global. Según el *Worldwatch Institute* para 2014 el 54% de la población mundial habitaba las ciudades y metrópolis del planeta. La tendencia a la emigración y movilidad humana se ha mantenido e incluso ha acelerado su ritmo de concentración en las urbes hasta llegar a un cálculo aproximado de 300 millones de personas que se desplazaron hacia ellas semanalmente durante 2015. A este paso, a partir de los pronósticos de este mismo centro de investigación, se llegará en 2050 a una concentración de 66% de habitantes en las demarcaciones urbanas y apenas un tercio fuera de éstas.

Con la tendencia de concentración de esta fuerza, las ciudades deberán enfrentar retos tanto para la absorción e integración de la población que no deja de llegar e irse, dándole forma a identidades individuales y colectivas heterogéneas en muchos aspectos. De ahí otro gran desafío: la mitigación de los efectos de las diferencias culturales y, más frecuentemente, socioeconómicas. En las ciudades es donde se manifiesta con mayor evidencia la polarización. En ellas mismas es donde se habrán de desarrollar estrategias para ofrecer calidad de vida y desarrollo sostenible a partir de la acelerada movilidad humana contemporánea. Tan son así las cosas que la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) tituló su Informe sobre las Migraciones en el Mundo 2015: “Los Migrantes y las Ciudades: nuevas colaboraciones para gestionar la movilidad”. El informe de esta agencia de Naciones Unidas aporta datos muy sensibles sobre la cuestión urbana y la migración. Por ejemplo, parte de la consideración que ya existía en 2009 (según el PNUD) un total de 232 millones de migrantes internacionales (formales e informales) y 740 millones de migrantes internos. De los migrantes internacionales alrededor del 50% residía entonces en diez países con un denso tejido urbano y altos ingresos. Todo indica que hasta ahora ha aumentado el número de migrantes en el mundo y resulta evidente su agrupación en los núcleos urbanos que ofrecen mejores oportunidades de empleo, salud, educación y vivienda.

La pluralidad de los flujos migratorios, su geografía y sus efectos en las distintas dimensiones del territorio se transforman continuamente y nos ofrecen, un terreno prolífico para la investigación desde varias disciplinas con enfoques teóricos y metodológicos que tienen que estar continuamente evolucionando para contribuir a un fenómeno actual tan complejo y diverso como es la migración y la movilidad humana. A continuación, brevemente comentaré el contenido de este número 5 de “Diarios del Terruño”.

Esta nueva entrega de la revista está integrada por cinco apartados que transitan por la diversidad de temas, perspectivas y enfoques metodológicos que convergen

para el estudio contemporáneo de la migración y la movilidad. La primera sección “Transformaciones sociales” abre con la colaboración “Transgresión y moralidad: esposas de migrantes de una comunidad mestiza de Tlaxcala, México” de Brenda Muñoz y Mónica Toledo. El texto nos adentra en la experiencia de las mujeres esposas de migrantes en la comunidad de Xicohtzingo. A partir de entrevistas e investigación de campo, las autoras dan forma a una dimensión analítica que pone en el centro la observación y crítica del ejercicio de dominio y de las relaciones de poder patriarcal en esta comunidad. De esta forma, la ausencia de los varones como cabeza de familia empuja a las mujeres esposas de migrantes a buscar su inserción económica y social en desventaja a partir de las condiciones generadas a partir de la migración.

Otra perspectiva de las transformaciones sociales que se producen bajo el crisol de la migración es la extensión de derechos ciudadanos a los extranjeros residentes en Argentina. La autora del documento “¿Articulación imposible? Debates parlamentarios sobre el voto joven y el voto extranjero en Argentina” de Angélica Alvites nos conduce sobre el paralelismo primero y distanciamiento después de las demandas y debate parlamentario en torno a abrir el voto a jóvenes de 16 y 17 años y, por el otro lado, el otorgamiento de este mismo derecho a ciudadanos de otros países que ahí residen.

La sección “Migración en tránsito” está compuesta por un solo texto llamado “Migración centroamericana en tránsito por México: espacios fronterizos para una reflexión desde la memoria” de Andrea Covarrubias. Este artículo hace un amplio recorrido que va de los orígenes de la migración en el llamado Triángulo Norte Centroamericano hasta los albergues de migrantes en México localizados en Coahuila y Tabasco. Como parte de la argumentación, la autora nos narra la experiencia del taller de grabado en unos de estos albergues y de cómo esta actividad de creación artística apoya a los migrantes en la construcción de su propia noción de memoria y en la comprensión del sentido de migración y tránsito por México.

“Redes migratorias” es la tercera sección que nos presenta dos artículos que dan cuenta de la importancia de la construcción efectiva de vínculos mediante redes. Un texto se aboca al caso de menores centroamericanos en México, mientras que el segundo reflexiona sobre las asociaciones de migrantes en España. La contribución “Más que un instinto una institución: migración y socialización de menores centroamericanos y mexicanos” de Georgina Hermida Montoya nos adentra en la reflexión sobre el proceso de socialización y objetivación de la migración, en tanto que constituye una red simbólica. Se desarrolla un estudio de caso que se enfoca en los desplazamientos migratorios de niños y niñas centroamericanas y mexicanas, especialmente hacia lugares donde la mano de obra campesina es requerida por temporadas.

Dentro de la gran variedad posible de esta sección, se presenta el texto “Brecha digital e inmigración en España: El papel y uso de las TIC entre asociaciones de inmigrantes” de Jenny Tovar y Javier Torralba. Los autores presentan resultados de una

investigación en torno al uso de las nuevas Tecnologías en Información y Comunicación (TIC) por parte de las asociaciones de inmigrantes en España. El estudio nos revela el potencial, muchas veces sub-explotado, de las TIC como instrumento para la generación y consolidación de vínculos entre grupos de inmigrantes, las sociedades de acogida y los lugares de origen en una labor de cooperación multidireccional. Desde esta perspectiva, el migrante debe entenderse como un agente activo de desarrollo en los puntos de partida y llegada, así como durante su tránsito.

El apartado “Notas Críticas” está compuesto por tres trabajos, el primero explora el fenómeno de la emigración argentina hacia España, la re-emigración y la circularidad en los patrones migratorios de este colectivo. En este texto se pone en evidencia la forma determinante en que en los tiempos recientes las crisis económicas y políticas han influido sobre la formación de patrones migratorios y de movilidad. El segundo texto, “Entre el recuerdo y la memoria: un ejercicio didáctico de la historia en Patamban, en la Sierra P’urhépecha de Michoacán” de Mario Gómez, se da cuenta de un proyecto que vincula a estudiantes de educación secundaria y sus profesores, con la recuperación de la historia de espacios locales como productores de cultura e identidad. La tercera contribución “Te estás yendo mi Honduras ¿Qué pasa?” de Javier Chávez nos comparte una visión multicausal sobre la acusada tendencia a la emigración en Honduras y sus consecuencias para los ciudadanos vulnerables económicamente y a la crisis en la seguridad pública y social en este país.

Finalmente, en “Reseñas Bibliográficas” se presenta el libro “Cuentos Viajeros: Una Producción Colectiva” que trata sobre un proyecto cooperativo que a partir de talleres con menores sirios en campos de refugiados en Grecia se compilaron historias creadas por ellos mismos, reflejando miedos, anhelos y percepciones.

Invitamos a los lectores a explorar distintos confines de la migración y la movilidad en el siglo XXI que se presentan a continuación.

Leonardo Díaz Abraham  
Profesor-Investigador de la UAM-C  
Ciudad de México.

# DIARIOS DEL TERRUÑO. REFLEXIONES SOBRE MIGRACIÓN Y MOVILIDAD



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD  
AUTÓNOMA  
METROPOLITANA  
Unidad Cuajimalpa



Posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades